

Infraestructura energética: **INTEGRACIÓN REGIONAL**

Si bien Latinoamérica ha avanzado en integración energética respecto a otros ámbitos de la economía, aún falta mucho camino por recorrer.

Dicha integración se ha cimentado en proyectos bilaterales y subregionales. De acuerdo con cifras de la Organización Latinoamericana de Energía (Olade), en Centroamérica el 4% de su consumo eléctrico transita por la red integrada. En América del Sur, oscila entre el 5% y 10%, dependiendo si se considera o no los recursos hídricos compartidos. Sin embargo, a modo de comparación, en la Unión Europea este tránsito representa hoy el 14%. Esto pone en evidencia, que existe un espacio muy importante para seguir profundizando nuestra integración.

Por otro lado, hay una historia de integración, fundamentalmente en el mercado eléctrico, en subregiones específicas como Centroamérica, países andinos y en América del Sur. También hay integración en materia de generación, algo en transmisión y en intercambios de electricidad, por lo tanto, si se quiere avanzar regionalmente, los esfuerzos deberán ir dirigidos en tratar de impulsar aquellos proyectos que sean viables y políticamente bien respaldados por los países.

Por otra parte, es necesario ampliar la concepción del fenómeno para ampliar los mercados. Por ejemplo, mediante el intercambio energético a través de un tercero, entre países que no necesariamente comparten frontera, o avanzando en armonización regulatoria en rubros tan cruciales, como la movilidad eléctrica, certificación de nuevos combustibles, hidrógeno verde, etc.

Por último, se debe avanzar no solo en lo eléctrico, sino que también en el mercado del gas natural, donde hay países que tienen un gran potencial de recursos, por lo tanto, podría haber un mayor grado de unificación.

Si bien es cierto que existen realidades distintas en cada país, tanto en temas regulatorios como inversionales, a la vez hay cierta transversalidad en las regulaciones y la transición.

Lo fundamental es tratar de impulsar, apoyar y buscar desde lo técnico, proyectos en particular, lo que empujará de alguna manera hacia una integración más global.



Ilustración: Fabián Reyes